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встречей с руководителями про-
фильных подразделений — инсти-
тутов музыки, театра и хорео-
графии, физической культуры 
и спорта, истории и социальных 
наук, детства, художественного 
образования, физики, информа-
ционных технологий и техноло-
гического образования. 

Новое сотрудничество будет 
способствовать повышению 
качества подготовки педагоги-
ческих кадров и вне-
дрению инновацион-
ных методов обучения 
в российскую систему 
образования.

сочетать культурные и функцио-
нальные аспекты. Уверена, это место 
станет площадкой для реализа-
ции множества идей». В ходе визи-
та гости оценили новое обору-
дование в сквере перед шестым 
корпусом, где располагается  
приёмная комиссия — качели и ска-
мьи для отдыха. 

Спустя несколько дней, нака-
нуне старта приёмной кампании, 
Сергей Тарасов оценил готов-
ность приёмной комиссии к встрече 

с абитуриентами и их родителями. 
Вместе с ректором в обходе поме-
щений шестого корпуса и нового 
пространства на Казанской ули-
це участвовали члены ректората, 
а также руководители структурных 
и учебных подразделений. К началу 
приёма абитуриентов были модер-
низированы университетские про-
странства, в частности, второй этаж 
шестого корпуса, концепцию дизай-
на которого разработал директор 
института художественного обра-
зования Дмитрий Ткаченко.

Ответственный секретарь  
приёмной комиссии Елена Юркова, 
директора институтов и деканы 
факультетов ответили на вопро-
сы о подготовке к приёму посту-
пающих. Все учебные подразделе-
ния уверенно заявили, что готовы  
на 100 %. Ректор также пообщался 
с волонтёрами-практикантами, 
студентами первого курса инсти-
тута истории и социальных наук, 
которые будут помогать абитури-
ентам регистрироваться в личном 
кабинете. Сергей Тарасов поделил-
ся своим опытом работы в приём-
ной комиссии в студенческие годы 
и пожелал волонтёрам успешного 
прохождения летней практики.

Сотрудники института ино-
странных языков уже до официаль-
ного старта проконсультировали 
первую абитуриентку Елизавету 
Пашкунову и её маму по вопро-
сам поступления. Елизавета, пла-
нирующая учиться на направле-
нии «Педагогическое образование» 
с английским языком, получила 
памятный подарок от директора 
института иностранных языков 
Андрея Ачкасова. В завершение 
обхода приёмной комиссии ректор 
подчеркнул важность индивидуаль-
ного подхода к каждому абитури-
енту. Всю информацию о приёме  
и образовательных 
программах мож-
но найти на офици-
альном сайте РГПУ  
им. А. И. Герцена.

НА ТОРЖЕСТВЕННОМ откры-
тии пространства «Герц#ProСвет»  
Сергей Тарасов подчеркнул его 
важность для культурной жиз-
ни города, а также доступность для 
всех. По словам ректора Герценов-
ского университета, это место ста-
нет одним из ключевых центров 
культурного и просветительского 
развития как для университета, 
так и для города.

Новое пространство будет спо-
собствовать взаимодействию уни-
верситета с городом и регионами, 
поддержке студенческих инициа-
тив, развитию культуры и моло-
дёжного творчества. На открытии 
центра «Герц#ProСвет» присут-
ствовали школьники психо-
лого-педагогических классов 
Санкт-Петербурга, которые также 

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ

В день визита в РГПУ им. А. И. Герцена делегации Государственного универ-
ситета просвещения на территории Герценовского университета открылось 
новое пространство с символичным названием — «Герц#ProСвет», которое 
станет одним из университетских и городских центров развития культуры  
и просветительства, а также консультационным пунктом для абитуриентов  
и их родителей.

ПРО СВЕТПРО СВЕТ

  АННА СМИРНОВА, 
корреспондент «ПВ»

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, 
АННА СМИРНОВА, 
корреспонденты «ПВ»

Июнь стал переломным месяцем в жизни двух ведущих 
педагогических университетов России. Накануне дня летнего 
солнцестояния в Герценовском университете встретились  
руководители Московского педагогического государственного 
университета и РГПУ им. А. И. Герцена. 

ВСТРЕЧА крупнейших педаго-
гических вузов страны началась 
с круглого стола по обсуждению 
актуальных вопросов современ-
ного образования и перспектив-
ных направлений сотрудничества 
двух университетов. «Нас многое 
связывает. Мы открываем очень 
серьёзное и значимое сотрудни-
чество, которое, я уверен, поло-
жительно повлияет на систему 
образования России», — сказал рек-
тор Герценовского университета 
Сергей Тарасов. Ректор МПГУ 
Алексей Лубков поддержал его сло-
ва: «То, что мы делали десятилети-
ями, даже столетиями, сейчас при-
обретает очень важный статус для 
нас. Мы видим наш потенциал, наш 

ВЕДУЩИЕ ВЕДУЩИЕ 
ПЕДАГОГИЧЕСКИЕПЕДАГОГИЧЕСКИЕ

В ИЮНЕ в Казани стартовал II Международный форум мини-
стров образования «Формируя будущее», объединивший  
100 делегатов из более чем 40 стран мира, в том числе представи-
телей государств Азии, Африки и Латинской Америки, стран – 
участниц БРИКС и СНГ. Работа форума началась с приветствен-
ного слова президента России Владимира Путина. На пленарном 
заседании выступили представители министерств образования.

Делегация РГПУ им. А. И. Герцена во главе с ректором  
Сергеем Тарасовым приняла активное участие в форуме. Руко-
водство университета провело деловые встречи с представи-
телями стран-партнёров, среди которых Узбекистан и Лаос.

Важной частью форума стали мероприятия, организован-
ные в рамках председательства России в БРИКС. Форум играет 
роль площадки для обмена опытом организации учебного про-
цесса, а также предоставляет возможность продемонстриро-
вать успехи отечественной и суверенной системы образования.

В РГПУ им. А. И. Герцена с визитом находилась делегация 
из Государственного университета просвещения в рамках 
образовательного интенсива «Особенности развития сотруд-
ничества студенческих научных объединений педагогических 
вузов». В первый день студентов ждала увлекательная програм-
ма: круглые столы, дискуссии, пленарные заседания и экскурсии. 
Встреча была направлена на укрепление сотрудничества между 
студенческими научными обществами университетов.

Во второй день гостей нашего вуза ожидало посещение Фун-
даментальной библиотеки имени императрицы Марии Фёдо-
ровны, пленарное заседание, посвящённое теме университета 
как пространства научного и образовательного взаимодей-
ствия. Также студенты и преподаватели Университета просве-
щения приняли участие в обсуждении в рамках круглого стола 
«Проектная деятельность в образовании». По инициативе сту-
дентов был создан совместный телеграм-канал межвузовского 
студенческого научного общества.

 НА ФОРУМЕ МИНИСТРОВ

 ПРО ПРОСВЕЩЕНИЕ

СОСТОЯЛСЯ визит делегации Шаньдунского педагогического 
университета (КНР) в Герценовский университет. Напом-
ним, что два вуза связаны давним плодотворным сотрудниче-
ством — при китайском университете действует Международный  
институт искусств им. А. И. Герцена. В Белом зале Герценов-
ского университета состоялась рабочая встреча делегации 
Шаньдунского педагогического университета с представи- 
телями администрации РГПУ им. А. И. Герцена.

Участники встречи договорились о том, что в ближайшее время 
будет сформирован детальный план совместных действий по под-
готовке к приёмной кампании. Приёмная кампания этого года 
станет первым опытом зачисления студентов Международного 
института искусств им. А. И. Герцена в оба университета для того, 
чтобы обеспечить основную цель совместного проекта — полу-
чение выпускниками института дипломов двух университетов. 
Для гостей также была организована культурная программа.

 ПРОЧНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

  АННА СМИРНОВА, ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, ДАНИЛА ИВАНОВ, 
корреспонденты «ПВ»

смогут пользоваться его ресур-
сами. Конечно, для абитуриен-
тов и студентов здесь тоже будет 
организован доступ к информации 
о РГПУ им. А. И. Герцена и опера-
тивная техническая поддержка.

И. о. ректора Государствен-
ного университета просвещения  

Ирина Кокоева выразила радость 
от присутствия на открытии ново-
го культурного пространства:  
«Мы впечатлены тем, как удалось 

исторический опыт и понимаем, 
что должны идти к новым горизон-
там». В ходе круглого стола про-
ректоры университетов выдвину-
ли предложения о сотрудничестве 
по различным направлениям. Так, 
проректор по воспитательной дея-
тельности и молодёжной полити-
ке Роман Соколов предложил орга-
низовать встречу студентов двух 
вузов уже этой осенью для обме-
на опытом в сфере учебной и вне-
учебной деятельности. 

Церемония подписания согла-
шения о сотрудничестве между 
МПГУ и РГПУ им. А. И. Герцена 
прошла в Голубом зале. В знак 
укрепления сотрудничества  

ректоры обменялись подарками — 
картинами с изображением знако-
вых для российского педагогиче-
ского сообщества видов Москвы 
и Санкт-Петербурга. Встреча уни-
верситетов продолжилась кон-
цертом, подготовленным творче-
скими коллективами двух вузов,  
на котором присутствовали участ-
ники делегации МПГУ, члены рек-
тората РГПУ им. А. И. Герцена, 
директора институтов, деканы 
факультетов и почётные профес-
сора Герценовского университета.

Обсудив перспективы сотруд-
ничества, участники встре-
чи посетили мемориал павшим 
в Великой Отечественной вой-
не героям-герценовцам и при-
няли участие в акции памяти, 
приуроченной к Дню памяти 
и скорби. Президент РГПУ им. 
А. И. Герцена Геннадий Бордов-
ский подчеркнул мужество тех, 
кто в годы войны сохранил ЛГПИ. 
В тот же день представите-
ли МПГУ посетили Фундамен-
тальную библиотеку имени 
императрицы Марии Федоров-
ны, где экскурсию для них прове-
ли директор библиотеки Натела 
Квелидзе-Кузнецова и заведую-
щая отделом особо ценных фондом 
и продвижения чтения Снежана 
Волоскова. Гости также позна-
комились с парадными залами 
и историческими помещения-
ми главного корпуса в сопрово-
ждении директора музея РГПУ 
им. А. И. Герцена Екатерины Коло-
совой.

Визит делегации МПГУ в Герце-
новский университет завершился 

Сегодня мы встречаем наших друзей из Государственного 
университета просвещения и одновременно с этим откры-

ваем общественное пространство, которое, надеюсь, станет 
частью культурной жизни нашего города, будет открытым для 
наших горожан, для гостей города.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, ректор РГПУ им. А. И. Герцена
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НА БЛАГО ОБЩЕСТВА

— Рада нашей встрече сегодня. 
Несколько слов о себе. Учиться 
в Ленинграде — это была моя мечта. 
Она сбылась благодаря моей шко-
ле, моим учителям! Для многих 
выпускников школы № 1 города 
Давид-Городок Брестской обла-
сти школа стала социальным 
лифтом. Из бедных многодетных 
семей мы ехали учиться в сто-
личные вузы СССР. Уверенные 
в своих знаниях, полученных от 
замечательных наших учителей! 
С благодарностью к ним! Низ-
кий поклон Наталье Васильевне 
Гвоздюкевич, нашему учителю 
химии и биологии, Заслуженно-
му учителю Белоруссии. Многие 
поступали после школы в меди-
цинские и химико-технологиче-
ский вузы, где основными вступи-
тельными экзаменами были химия 
и биология. 

— Вспоминаем Ваше интер-
вью «ПВ» 13-летней давно-
сти, тогда Вы обозначили три 
проблемы: нехватка молодых 
учителей в школе, отноше-
ние к учителю как к какому-то  
неудачнику и необходимость 
в возрождении системы воспита-
ния, которая была в советской 
школе. На ваш взгляд, что-то  
изменилось за эти годы?

— Эти вопросы актуальны и сей-
час, спустя 13 лет. В 1974 году, то есть 
50 лет тому назад, мы, молодые 
педагоги, «оснащённые» знаниями 
и уверенные в себе, разъезжались 
по распределению в разные регионы 
нашей страны. С молодым задором! 
Наполненные энергией «сеять раз-
умное, доброе, вечное»!

Должна сказать, что многие из 
нашего выпуска посвятили себя 
этой творческой, интересной про-
фессии. Тогда мы не спрашивали: 
какая у нас зарплата, почему она 
не та? Почему так мало оплачивает-
ся классное руководство? Мы силь-
но уставали за год. Работа учителя 
по своим затратам психологической 
энергии сравнима (не нахожу срав-
нения)… Однако! На августовскую 
конференцию мы бежали и ожида-
ли школьную линейку, встречу со 
своим классом.

В своём стихотворении 
«Школа» у Народного учителя  
Российской Федерации Светланы  
Афанасьевны Медведевой есть  
такие строки: 

Нина Ерюхина: Нина Ерюхина: 
«ВОСПИТАНИЕ — ОДНА «ВОСПИТАНИЕ — ОДНА 
ИЗ СЛОЖНЕЙШИХ МИССИЙ»ИЗ СЛОЖНЕЙШИХ МИССИЙ»

Герценовский университет, свою альма-матер, посетила Заслуженный учитель 
РФ Нина Ерюхина. В прошлом учитель химии и классный руководитель Дмитрия 
Медведева сегодня она активно делится опытом на общественном поприще, 
будучи советником председателя Всероссийской политической партии «Единая 
Россия» и членом Общественного совета при Министерстве просвещения РФ.  

В Корпоративном университете Санкт-Петербурга прошла 
итоговая защита пусковых проектов программы «Кампус 
2.0: новые горизонты образовательного пространства и ре-
гионального развития» вузов и колледжей города. С презен-
тациями выступили представители Петровского колледжа, 
РГПУ им. А. И. Герцена, Санкт-Петербургского технического 
колледжа управления и коммерции, Санкт-Петербургского 
государственного университета промышленных технологий  
и дизайна, Корпоративного университета Санкт-Петербурга.

С ПРИВЕТСТВИЕМ к участникам встречи обратился вице- 
губернатор Санкт Петербурга Владимир Княгинин. Он подчер-
кнул, что сейчас в городе разрабатывается комплексная про-
грамма научно-технологического развития. Существует целый 
федеральный проект, который называется «Кампусы мирового 
уровня». «От Санкт-Петербурга претендентов на участие в этом 
проекте нет. Но мы понимаем, что если правительство разра-
батывает соответствующий проект, то мы в нашем городе тоже 
должны решить, является ли политика развития кампусов 
для нас одним из приоритетов», — отметил вице-губернатор.

Модератором презентации программ развития кампусов 
учебных заведений стала директор Корпоративного универ-
ситета Санкт-Петербурга Эльвира Ребко. В качестве экспертов, 
оценивающих проекты, выступили директор Центра Страте-
гических Разработок Северо-Запад Марина Липецкая и дирек-
тор Фонда поддержки инноваций и молодёжных инициатив 
Санкт-Петербурга Сергей Салкуцан.

Пусковой проект «Открытый кампус Герценовского универ-
ситета в сердце Петербурга» презентовали руководитель Тех-
нопарка универсальных педагогических компетенций и Кван-
ториума РГПУ им. А. И. Герцена Михаил Сперанский и доцент 
кафедры искусствоведения и педагогики искусства Елена Кор-
вацкая. Они рассказали о планах руководства вуза на рекон-
струкцию шестого корпуса и создание там общественного 
пространства, о дизайне новых помещений, а также о скором 
открытии общегородского входа на территорию университета 
с Казанской улицы. Ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов 
так прокомментировал проект вуза: «Увлечённый процессом 
коллектив — это залог того, что представленное будет обя-
зательно реализовано. И каждый из нас уже думает, как при-
влечь необходимые ресурсы. Наша содержательная линия — 
это развитие и просвещение. Мы стараемся быть открытыми».

По словам заместителя председателя Комитета по науке 
и высшей школе Анны Степановой, выпускницы Герценовского 
университета, шестой корпус всегда отличался от остальных: 
«И то, что вы его открываете, — это очень здорово. Там мож-
но открыть что-то для детей и одновременно для родителей. 
Мне кажется, что это место как раз может стать успешной пло-
щадкой для обучения и отдыха». Она добавила: «Санкт-Петер-
бург — это имперская столица, и никогда не надо забывать об 
этом, как и о воздухе Санкт-Петербурга, его лёгкости. Посмо-
трите на цвета наших домов, они всегда светлые. И поэтому 
в дизайн-проектах надо учитывать этот петербургский стиль, 
о котором мы всё время говорим, и Сергей Валентинович совер-
шенно чётко это подметил».

КАМПУС БУДУЩЕГО

  АННА СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»  Подготовлено редакцией «ПВ»

«… Я знаю, школа для меня — 
религия… 
… И я храню как главную релик-
вию: 
Полёт души — мой путь к уче-
никам!»

Мы не считали себя неудач-
никами. А почему сейчас, спустя  
50 лет после окончания  
и 27 лет работы в школе 
мы — Семья и Педагогическая 
общественность — так говорим  
о профессии учителя. На вопрос 
почему, я думаю, должны отве-
тить те, кто должен ответить. Это-
го ответа ждём мы — педагоги-ста-
рейшины, которые до сих пор хранят 
в своей душе полёт к ученикам!

— Как Вы считаете, профес-
сия учителя стала более пре-
стижной? 

— Я являюсь членом Обществен-
ного Совета при Минпросвеще-
ния РФ уже второй созыв. В первом 
созыве три года мне посчастли- 
вилось работать с педагогами- 
профессионалами высочайшего 
уровня: Майей Борисовной Пильдес 
(светлая ей память) и Сергеем Евге-
ньевичем Рукшиным. Оба — Народ-
ные учителя Российской Федерации. 
Уже в 2020 году мы ставили вопрос 
о статусе учителя. Вносили кон-
кретные предложения в соответ-
ствующие законы о том, что зара-
ботная плата за 18 часов нагрузки 
в неделю должна быть равна сред-
ней зарплате по региону, о недопу-
стимости без обоснования причин 
увольнять директора школы. Резуль-
татами наших обращений я не удов-
летворена. Убеждена, что потеря 
образования — это угроза безопас-
ности страны. Вместе с семьёй шко-
ла решает важнейшую задачу, если 
хотите — миссию воспитания Чело-
века! Учит жить по законам порядоч-
ных людей! Мы — родовая цивили-
зация. Мы чтим своих родителей, 
дедов, их заветы и победы! Подчёр-
киваю, что воспитание, сохранение 
духовных ценностей — это важно! 
Об этом говорит, призывает наш 
президент. Задача сложнейшая,  
но выполнимая, если мы в единстве!

— Как Вы рассматриваете 
вопрос нагрузки для учителя и для 
ученика? С Вашей точки зре-
ния, есть какие-то предметы, 
которые, может быть, излиш-
ни? И наоборот, такие, которых 
в школе почему-то не хватает? 

— Считаю, что лишних предме-
тов нет. В советской школе было так: 
выпускники сдавали шесть экза-
менов. Знание предмета в объёме 
школьной программы было доста-
точно для поступления в высшее 
учебное заведение. Кто-то стано-
вился юристом, геологом, диплома-
том. Но я вспоминаю, что Дмитрий  
Анатольевич Медведев — выпуск-
ник 1982 года — много лет спустя 
сказал, что его любимым пред-
метом в школе была химия и что, 
если бы он не стал юристом, то 
стал бы химиком. Могу подтвер-
дить, что на школьном экзамене по 
химии ответ у Дмитрия Анатолье-
вича был лучшим!

Все науки хороши! Я против нео-
боснованного исключения пред-
метов из обязательных. А вот про-
граммы должны быть составлены 
с учётом возрастной психологии 
и физиологии — быть посильны-
ми. Например, не понимаю, зачем 
необходимо так подробно в началь-
ной школе разбирать орфограм-
мы. На мой взгляд, это убивает 
любовь к родному русскому язы-
ку. А вот учить чистописанию, 
учить больше стихотворений, 
читать вслух, пересказывать —  
этого становится мало.

Клиповое мышление, натаски-
вание к ЕГЭ и ОГЭ вышли на перед-
ний план в школьном образовании. 
Вопросы, где взять деньги на репе-
титоров, вводят родителей в стресс. 
Перестала работать система, проду-
манно созданная и отработанная 
лучшими педагогами и учёными. 

Система воспитания и образо-
вания в советской школе соответ-
ствовала запросам общества в то 
время на «выращивание» человека- 

творца и созидателя. И она принес-
ла свои плоды, которыми мы поль-
зуемся и сегодня. 

— Сейчас в центре Вашего осо-
бого внимания трудовое воспи-
тание, верно? 

— Да, и вопросы сельской шко-
лы. Трудовое воспитание и вопро-
сы сельской школы неразрывны, 
хотя мы конечно говорим, что труд 
сам по себе прекрасен. Если раньше 
на уроках труда нас учили различ-
ным основам вплоть до токарного 
дела, сейчас даже с доски попросить 
стереть нельзя. Сельская школа, 
сельский учитель требуют особо-
го внимания государства: нехватка 
кадров, низкие зарплаты. Пока жива 
сельская школа — живо село.

— Вы закончили институт 
имени Герцена в 1974 году и были 
с тех пор в нашем университе-
те не однажды. Как меняется 
вуз, на Ваш взгляд, и остаётся ли 
что-нибудь неизменным?

— Многое изменилось, но дух 
института Герцена, мне кажется, 
остаётся. Университет стал чище, 
уютнее. Химического оборудова-
ния такого уровня, конечно, у нас 
не было. Но преподаватели были 
прекрасные — профессиона-
лы высочайшего уровня. Помню 
лекции и практические занятия 
по зоологии профессора Барба-
рина, лекции Петра Шварцмана 
по генетике, лекции Журавлёвой по 
органической химии, профессора  
Извозчикова по физике…

— Нина Павловна, о чём у вас 
шла речь на встрече с ректором? 

— С Сергеем Валентинови-
чем Тарасовым мы наметили 
направления сотрудничества, в чис-
ле которых встреча выпускников 
1974 года к 50-летию выпуска. Кро-
ме того, запланирована встреча со 
студентами в рамках «Разговоров 
о важном» к Дню учителя. Есть идеи 
взаимодействия по направлению 
«Трудовое воспитание», проведе-
ния в Герценовском университете  

Макаренковского форума, посвя-
щённого подготовке специали-
стов для сельской местности. 
Впереди реализация договора 
о сотрудничестве Всероссийско-
го детско-юношеского движения 
«Школа безопасности» с факультетом  
безопасности жизнедеятельности.

Я показала Сергею Валентино-
вичу нашу семейную реликвию. 
Мой свёкр Алексей Васильевич  
Ерюхин — выпускник герценовского 
исторического факультета 1941 года. 
Закончил с красным дипломом 
и сразу после выпуска был моби-
лизован, прошёл краткосрочные 
офицерские курсы. Был ранен, 
а после войны более 60 лет учил 
детей истории. Ректор с интере-
сом рассматривал этот историче-
ский документ, ему было важно срав-
нить перечень предметов, которые 
изучались тогда и сейчас.

Желаю всем герценовцам здоро-
вья, добра и удачи!

Гордость учителя — его выпускники! Дмитрий Медведев вручает Нине Ерюхиной знак «Заслуженный 
учитель Российской Федерации». Июнь 2023 г. Из личного архива Н. П. Ерюхиной


